

JUNTA DEPARTAMENTAL

ROCHA

PERIODO 2020 - 2025



ACTA 127

SESION ORDINARIA

27 DE JUNIO DEL 2023

JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA

Sesión ordinaria del 27 de junio del 2023

ASISTENCIAS:

Preside el señor edil Germán Magalhaes, asistiendo además los señores ediles titulares María Inés Rocha, José L. Molina, Daniel Fontes, José Condeza, Hugo Remuñan, Blanca García, Pablo Nicodella, Andrés Morales, Mario Núñez, Miguel Sanguinetti, Graciela Techera, Facundo Terra, Ana Claudia Caram, Barbara Ferronato, Gustavo Hereo, Julio Graña, Eduardo Veiga, Oscar Andrada, Pablo Larrosa, Angel Silva, Federico Amarilla, Diego Rodríguez, Graciela Fonseca y Rafael de León; asisten además los señores Ediles suplentes en ejercicio de la titularidad Betania Ferreira, Ruben Sosa, Wilmar Abreu, Martín Zelayeta, Sara Longeau y Santiago Segredo

Alternaron los señores ediles suplentes Raquel Camiruaga, María Fernanda Amorín y Fernando Vicente.

Ausente los señores Ediles María Luciana Alonzo, Dario Popelka, Elma Fuentes, Nicolás Fontes y Estrella Franco.

En uso de licencia el señor Edil Ricardo Rodríguez.-

-Siendo la hora 19.15' del día veintisiete de junio del año dos mil veintitrés da comienzo la sesión.

SEÑOR PRESIDENTE: Buenas noches señores ediles, habiendo número en Sala damos inicio a esta sesión, lo hacemos inicialmente con un asunto coordinado que se habló entre las Bancadas al cumplirse los 50 años del Golpe del Estado, esta Junta Departamental quiere recordar ese hecho tan trascendental y doloroso para la historia reciente y más oscura para nuestro país y lo mejor que recordarlo en este ámbito legislativo, un ámbito legislativo que aquel 27 de junio de 1973 quisieron silenciar habiéndose encendido la mecha de una resistencia feroz, que está sobre las Fuerzas Democráticas, Republicanas representadas en aquel entonces por los tres grandes Partidos podía liberar, o sea, por nunca más dictadura y por más y más profunda democracia es que les proponemos iniciar esta sesión con las estrofas del himno nacional y les pedimos que nos acompañen a todos de pie. Muchas gracias.

-(se procede a escuchar el Himno Nacional)-

-(aplausos)-

SEÑOR PRESIDENTE: Hemos recibido una correspondencia que pasamos a leer.

“Adeom Rocha, saluda a este Cuerpo Deliberativo Departamental en este día de reflexión para las instituciones democráticas del país, adherimos a todas las actividades realizadas en este 27 de junio reivindicando la Huelga General desde la CNT como forma de lucha de los trabajadores desde la opresión y la tiranía, nos manifestamos por memoria, justicia y nunca más Dictadura Cívico Militar. Adeom Rocha (Milton Méndez- Secretario. Héctor Pereyra –Presidente”.

Le damos la palabra como estaba coordinado a los ediles de cada Partido Político, señora Marcela Longeau, buenas noches.

SEÑOR EDIL MARCELA LONGEAU: Rocha 27 de junio de 2023. Presidente. Hoy, día de la resistencia y la defensa de la democracia, nuestro pueblo uruguayo transita un día de alta sensibilidad y relevancia histórica, un día que golpea y cala en lo más profundo de la memoria, un día que invita a reflexionar sobre los valores democráticos, de libertad y unidad de nuestro pueblo. Valores, que quizás hoy para los más jóvenes parecen indisolubles e inviolables, pero que un día como hoy hace 50 años, Juan María Bordaberry que se transformó de presidente a dictador; con el apoyo de los Estados Unidos a través de la concreción del Plan Cóndor, consolida el golpe de Estado que sucumbió y oprimió el pueblo uruguayo por 12 años.

Aunque hoy se busquen construir falsos relatos, como lo hace la derecha explicando el golpe de Estado como un enfrentamiento de demonios, lo hacen además para lavar sus responsabilidades, la verdad histórica desmiente de forma contundente esa versión.

El golpe de Estado del 27 de junio de 1973, lo dio Juan María Bordaberry, electo por el Partido Colorado y expresión de la oligarquía latifundista vinculada al capital financiero, con la participación de militares y civiles fascistas y del imperialismo yanqui, con el propósito de quebrar la resistencia popular, para cortar con el proceso de acumulación de fuerzas del pueblo uruguayo.

Fueron múltiples las causas del golpe, una de ellas, fue la estrategia continental del imperialismo norteamericano que pobló de dictaduras nuestro continente implantando el terrorismo de Estado y transformando a nuestro país en el país del terror, del asesinato, de la desaparición, de la cárcel, del exilio, del hambre, del miedo, no fue obra de una sola persona, fue un proceso, con un componente clave que vino de las bibliotecas y mentes de economistas apoyados por la oligarquía nacional y fascistas que sirvieron al gran capital.

La resistencia comenzó el mismo día y fue encabezada por la CNT, la clase trabajadora y el movimiento popular, y tuvo su centro en la Huelga General.

Aquel 27 de junio de 1973, día en que sesionara nuestra Junta Departamental, un cordón militar impidió el acceso de los ediles a la Junta, pocos minutos después de conocerse la noticia de la caída de la democracia, Mario Amaral intendente de Rocha fue el único en renunciar a su cargo. Por eso siempre lo recordamos como un defensor de la democracia.

Hoy, 27 de junio, conmemoramos los 50 años de la heroica Huelga General, decidida y organizada por la CNT Central Nacional de las y los Trabajadores con la que la clase obrera organizada respondió al golpe de Estado, que inició la dictadura cívico militar que luego se transformara en fascista en nuestro país.

La Huelga General es un hecho histórico de enorme importancia, por el que incluso se conoce, se respeta y se admira a nuestro país y a nuestro pueblo en el continente y en el mundo. Hay que recordaren toda su magnitud lo que fue la Huelga General, convocada, organizada y preparada por la clase trabajadora organizada en el movimiento sindical, durante muchos años.

En dicha Huelga, en defensa de la democracia y la libertad, se ocuparon cientos de lugares de trabajo, fábricas, talleres, y centros de estudios como Liceos y facultades durante 15 días. Hubo participación directa y activa de las y los estudiantes de la

Universidad de la Republica y de la enseñanza media, secundaria y UTU, de las cooperativas de vivienda, y del Sindicato Médico del Uruguay.

La Huelga General fue una acción colectiva, organizada, consciente, de cientos de miles hombres y mujeres con el apoyo solidario y permanente de los barrios, y de nuestro pueblo, para rechazar el golpe de Estado. Desde el mismo 27 de junio de 1973 los trabajadores concurren a sus lugares de trabajo a implementar la decisión de la CNT. Enfrentaron la represión de la dictadura. Una y otra vez las fábricas y lugares de trabajos eran desocupadas por las fuerzas armadas de la dictadura fascista, y una y otra vez eran vueltos a ocupar por los trabajadores. Múltiples actividades se desarrollaron organizando la solidaridad de los vecinos con los trabajadores en lucha. Fue un fenómeno de masas.

Una Huelga política masiva en defensa de la Democracia, que se encontraba atacada por las clases dominantes.

La Huelga General tuvo múltiples expresiones de solidaridad; todo el Frente Amplio y sectores democráticos de los partidos tradicionales se pronunciaron a favor de la Huelga.

Como todos los años, pero este año con particular fuerza, se están realizando cientos de actos, charlas y conversatorios sobre, la Huelga General en todo el país. Hoy seguimos pidiendo por verdad y justicia, memoria y justicia, que los criminales de delitos de Lesa humanidad sean condenados, que el Estado se haga responsable y asuma las heridas irreversibles que dejó en la sociedad.

Aunque los criminales no hablan la tierra si lo hace, hace tan solo unos días se hallaron los restos de una compañera desaparecida en el Batallón N°14, donde los militares se creían tan impunes que sepultaban sus víctimas en los propios predios, hoy la búsqueda de madres y familiares de detenidos desaparecidos tienen sus resultados y servirá para esclarecer la verdad y la justicia.

En el Batallón de infantería N°12 ubicado en nuestra ciudad de Rocha también sirvió como centro de encarcelamiento, tortura y desaparición de compañeras y compañeros, este año CRY SOL con el apoyo de diversas organizaciones sociales instalaron un sitio de la memoria en las afueras del batallón N°12. Pequeñas acciones, que tienen como propósito cuidar la objetividad de nuestra Historia, sanar heridas provocadas por el Terrorismo de Estado y antes de todo con el propósito de cuidar y reforzar valores que deberían ser sagrados e inviolables como la Democracia y la Libertad.

Por verdad memoria y justicia.

Nunca más terrorismo de Estado.

-(aplausos)

SEÑOR PRESIDENTE: Le agradezco sus palabras señora Edil, señora Edil María Inés Rocha, tiene la palabra

SEÑORA EDIL MARIA INES ROCHA: Compañeros y compañeras, amantes de la libertad y la democracia. Hoy nos encontramos aquí para recordar un capítulo oscuro de nuestra historia, un tiempo en el que nuestro amado Uruguay fue sometido a la dictadura. Pero también estamos aquí para recordar cómo el Partido Nacional se convirtió en un bastión de resistencia, defendiendo con valentía los principios democráticos que nos definen como nación.

Hace décadas, nuestra tierra fue testigo de un período de represión, miedo y sufrimiento. Las fuerzas armadas, que deberían haber sido garantes de la seguridad y la paz, se convirtieron en un instrumento de opresión y violencia. Durante esos años oscuros, muchos compatriotas sufrieron persecución, fueron encarcelados, torturados y desaparecidos. Pero, en medio de la oscuridad, el Partido Nacional se alzó como un faro de esperanza y resistencia. Fuimos víctimas de persecución y ataques por parte del régimen dictatorial. Nuestros líderes fueron encarcelados, nuestros militantes fueron silenciados y nuestros ideales fueron difamados. Sin embargo, nuestra lucha por la democracia nunca se desvaneció, y nuestro compromiso con la justicia y la libertad nunca flaqueó. Fue en ese momento crítico de nuestra historia cuando demostramos la fuerza de nuestros principios y la convicción de nuestros valores. Enfrentamos la adversidad con coraje y determinación, manteniendo en alto la bandera de la democracia. No cedimos ante las amenazas ni abandonamos nuestra lucha por la justicia. Incluso en la clandestinidad, continuamos organizándonos, resistiendo y manteniendo la esperanza viva. Compañeros y compañeras, recordemos a aquellos valientes militantes del Partido Nacional que sacrificaron su libertad y sus vidas en defensa de nuestros derechos fundamentales. Recordemos a aquellos que sufrieron el exilio forzado, lejos de su tierra y de sus seres queridos. Su sacrificio y su dedicación no serán olvidados jamás. Carlos Julio Pereyra, un hombre de gran integridad y convicción, se convirtió en un símbolo de Valentía durante los años de la dictadura. A pesar de las amenazas y el peligro que enfrentaba, nunca cedió en su defensa de la democracia y los derechos humanos. Su compromiso incansable inspiró a muchos a mantener Viva la esperanza en los momentos más oscuros. Luis Alberto Lacalle Herrera, otro destacado líder del Partido Nacional, se destacó por su firmeza y liderazgo en la lucha contra la

dictadura. Como presidente de nuestro partido, desafió valientemente al régimen opresor, defendiendo con valentía los valores democráticos y abogando por la justicia y la libertad. Su legado perdura como ejemplo de coraje y determinación. Mario Heber, una figura destacada del Partido Nacional, también merece nuestro reconocimiento y gratitud. Su compromiso con la democracia y su lucha incansable por los derechos humanos fueron ejemplares. A pesar de las dificultades y los peligros, nunca se rindió y trabajó arduamente para garantizar un futuro de libertad y justicia para todos los uruguayos. Héctor Gutiérrez Ruiz, un incansable defensor de la democracia, fue una voz valiente en los años más oscuros de la dictadura. A pesar de la persecución y el hostigamiento, nunca dejó de denunciar las violaciones a los derechos humanos y luchó sin descanso por la restauración de la democracia en nuestro país. Su determinación y su pasión por la justicia nos inspiran hasta el día de hoy. Y cómo olvidar a Wilson, a Wilson Ferreira Aldunate, un líder carismático y emblemático del Partido Nacional. Fue un defensor inquebrantable de la democracia y un incansable luchador por los derechos humanos. Su coraje y su compromiso con la justicia lo llevaron al exilio, pero nunca dejó de trabajar incansablemente por la liberación de nuestro país. Su legado perdura como un faro de inspiración para las futuras generaciones.

Estas figuras, junto con tantos otros militantes y líderes del Partido Nacional, nos recuerdan que la defensa de la democracia es un deber que no puede ser tomado a la ligera. Sus sacrificios y su dedicación nos obligan a seguir luchando por un Uruguay libre, justo y en pleno respeto de los derechos humanos. En este día, al recordar la dictadura uruguaya, reflexionemos profundamente sobre el peligro de la intolerancia y la violencia política. Debemos aprender de la historia y asegurarnos de que nunca más se repitan esos tristes episodios en nuestra patria. Debemos valorar y defender con fervor los pilares fundamentales de nuestra democracia: la libertad de expresión, el respeto a los derechos humanos y la igualdad ante la ley.

El Partido Nacional, a través de su historia y su legado, nos muestra que la lucha por la democracia es una tarea constante. No debemos permitir que el pasado nos domine, sino que debemos utilizarlo como una lección que nos impulse a construir un futuro mejor. Un futuro en el que todos los uruguayos puedan vivir en paz, en libertad y en pleno respeto de sus derechos.

En conclusión, compañeros y compañeras, al recordar la dictadura uruguaya y el papel del Partido Nacional en esa época oscura, debemos mantener viva la memoria de

aquellos que lucharon por la democracia. Debemos honrar su legado construyendo un Uruguay más justo, más inclusivo y más solidario.

Que esta conmemoración nos inspire a seguir trabajando por una sociedad en la que nunca más se violen los derechos humanos, en la que la justicia sea el pilar fundamental y en la que la democracia sea el camino hacia un futuro de esperanza y progreso.

¡Viva la democracia! ¡Nunca más dictadura!

-(aplausos)-

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor edil Rafael De León.

SEÑOR EDIL RAFAEL DE LEON: Buenas noches Presidente, hoy es un día que tenemos que recordar aquellos uruguayos que libre de sus ideales políticos y de sus Partidos pelearon por mantener la democracia, creo que muchísimos blancos colorados, frenteamplistas y de muchos comunes que no eran militantes políticos llevaron la bandera de la democracia adelante y yo hoy me voy a quedar con una reflexión que hace el diputado Ope Pasquet y voy a pasar a leerla.” hoy se cumplen 50 años de un día negro en la vida del país, el cierre del Parlamento, fue un símbolo del golpe de Estado, pero el golpe mismo fue en febrero, cuando las Fuerzas Armadas, salvo la armada al mando de Zorrilla desconocieron la autoridad del Presidente de la República, fue en febrero que se produjo el despliegue militar con tanques en las calles, franco tiradores en las azoteas, ocupación de estaciones de radio y televisión y difusión de los comunicados 4 y 7 que en apariencia el programa de gobierno de los militares, tras el golpe de febrero vinieron sus consecuencias, la instalación del COSENA en marzo, la disolución del Parlamento en junio, la intervención de la Universidad en octubre y en el 77 la supresión de la Independencia del Poder Judicial con el acto institucional No.8. Fueron 12 años de dictadura y violación de todos los derechos, salimos de aquello y hoy gozamos del periodo de vigencia de la democracia más extenso en nuestro país, recordemos el pasado para valorar este presente y asegurar la libertad para siempre y para todos, nunca más terrorismo de Estado. Nada más señor Presidente.

-(aplausos)-

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor edil De León, saliendo de este momento de enorme importancia, pasamos a votar el acta, ponemos a consideración el Acta N° 125 de la sesión ordinaria del 20 de junio del 2023, los que estén por la afirmativa sírvanse indicarlo.

-(se vota) 31 en 31 Afirmativo.

SEÑOR PRESIDENTE: Pasamos a régimen de comisión general para recibir en este orden a los rochenses en el certamen la Voz Kids, señores Jalil Elías y Maximiliano Brum y a los deportistas rochenses Leonardo Coli y Agustina Núñez y posteriormente al señor Director de Bienestar Animal, Miguel Píriz, los que estén por la afirmativa de pasar al régimen de comisión general sírvanse indicarlo.

-(se vota) 31 en 31 Afirmativo.

-(siendo la hora 19.35' se pasa a Régimen de Comisión General)

-Ingresan a Sala los señores Jalil Elías y Maximiliano Brum participantes del certamen "Voz Kids" y a continuación los deportistas Leandro Coli y Agustina Núñez que representaran al País en competencias internacionales.

Una vez finalizado el reconocimiento por parte de diversos señores ediles ingresa a Sala el Director de Bienestar Animal de la Intendencia Departamental señor Miguel Piriz quien presentó informe de gestión de la repartición así como evacuó las consultas formuladas.

-En el transcurso de la comisión general se votó, 31 ediles a favor en 31 presentes, la prórroga de horario de sesión; y con el voto conforme de 22 ediles en 22 presentes, se resolvió la continuación de la misma en diferente día al convocado y que una vez finalizada la comisión general, pasar a la próxima sesión los asuntos que restan de la presente.-

SEÑOR PRESIDENTE: No habiendo más temas levantamos la sesión.-

Así se hace siendo la hora 00.15' del día veintiocho de junio del año dos mil veintitrés.-

JUAN C. NAVARRO
Secretario General

GERMAN MAGALHAES
Presidente